



nante en la gran fuga. ¿Qué papel desempeñaron?

–De entre los presos que preparan la evasión, hay como tres grupos. Uno castellano; un segundo integrado por vizcaínos que son capturados el 19 de julio tratando de frenar el avance de las tropas franquistas sobre Bizkaia, volando el puente de Baranbio, y enviados después a la cárcel de Vitoria; y un tercero, y esto es novedoso, compuesto por anarquistas alaveses y vizcaínos que jugaron un papel importante en el desarrollo de este plan. Sin embargo, la presencia de alaveses en el desarrollo de la vida del fuerte, particularmente anarquistas, no se quedó ahí, porque el colectivo anarquista organizó dos fugas fallidas en el verano del 36 que se saldaron con el fusilamiento de otros 25 presos del fuerte. Había un cierto comentario nebuloso sobre estos episodios que he logrado documentar mediante expedientes penitenciarios y un sumario, el 775/36. Hasta ahora, se había considerado que a los que habían matado eran presos comunes, pero lo que explico en el libro es que esto obedeció a esos dos intentos previos de fuga colectiva. De los 25, 13 eran de CNT y tres de ellos alaveses, concretamente de Vitoria y Maeztu. Quienes sobrevivieron, se sumaron después a los preparativos de la gran fuga del 38.

Con esta investigación y el impulso político que comentaba del Gobierno de Navarra, ¿confía en que se aceleren las exhumaciones?

–Sí. De momento, se han localizado los restos de 32 de los 206 presos fusilados en el monte, y creo que entre este año y el que viene podemos llegar a 50 o 60. Si le damos la vuelta, 80 años después de la fuga, vamos a seguir sin saber el paradero de tres cuartas partes de las personas que trataron de huir. Los testimonios se agotan y las dificultades son cada vez más manifiestas. Muchos eran niños cuando se produjeron los fusilamientos, pero han pasado ya casi 80 años.

En cualquier caso, si parece claro que aún hay tiempo para hacer justicia y memoria con estas personas.

–Las palabras clave son verdad, justicia y reparación, y en eso trata de avanzar este libro. Hay también un protagonismo importante de las mujeres en una historia de varones, de guardias civiles, militares y presos. Una docena de mujeres nacionalistas, comunistas o anarquistas fueron detenidas después de la fuga porque los militares no podían creer que los fugados no habían contado con apoyos externos. Alguna de ellas, como María Adarraga, incluso estuvo presa 18 meses en la cárcel de Ondarreta. ●



CAMINOS HACIA LA MEMORIA

Al margen del trabajo de Ezkieta, que ha arrojado mucha luz sobre la fuga de Ezkaba, el impulso político del nuevo Gobierno de Navarra ha permitido acometer la exhumación de una treintena de los presos fusilados en 1938, como en una fosa común situada entre Burtain y Ostiz –en la imagen pequeña–.



El diputado general charla con los alumnos. Foto: Jostu Chavarri

Los alumnos de Jakin-Mina reciben sus diplomas

El Palacio foral acoge la entrega de los títulos a los jóvenes participantes en este ciclo de conferencias

VITORIA – El diputado general, Ramiro González, hizo ayer entrega de los diplomas a los alumnos alaveses que han participado este curso en el programa Jakin-Mina. El mandatario foral dirigió unas palabras a los jóvenes, durante la recepción en el Palacio foral, para trasladarles el día a día de la Diputación Foral de Álava como institución de gobierno territorial.

La iniciativa Jakin-Mina forma parte de la Academia de las Ciencias las Artes y las Letras Jakiunde y consiste en un ciclo de conferencias de diversas disciplinas en las que participan alumnos de Secundaria de centros educativos tanto del País Vasco como de Navarra.

Son conferencias impartidas por personas expertas que dan la oportunidad al alumnado de conocer de primera mano las últimas novedades tanto en la investigación como en las tendencias actuales en diversos campos. Este

año, la iniciativa, que ha contado con la subvención de 3.000 euros por parte de la institución foral alaveses, concluyó ayer con la entrega de los diplomas.

Los centros alaveses que han participado durante el curso 2015-2016 en Jakin-Mina han sido los de Armentia Ikastola, CEU Virgen Niña Vitoria, Ekialde, Ikasbidea, Koldo Mitxelena y Mendelbaldea. Las conferencias se han desarrollado en el centro de Investigación Lascazaray de la Universidad del País Vasco.

Entre otras, han tenido lugar conferencias como *Integrated microfluidics, lab on a chip technology*, de Lourdes Basabe-Desmonts, profesora del Departamento de Zoología y Biología Celular Animal de la Facultad de Farmacia de la UPV, o *Por qué sentimos placer cuando consumimos drogas*, impartida por Joan Sallés Elvira, profesor del Departamento de Farmacología de la UPV. –DNA

SE NECESITA
Camarero/a con experiencia
y ayudante de cocina
con experiencia en pinchos.
Interesad@s llamar al
639 347 094

Patronatari sarru egin

Derechos reservados
para todas las personas, en todos los lugares

www.ingulakad.org

IGARO
CENTRO DE OSTEOPATÍA Y FISIOTERAPIA
INVIERTE EN SALUD.
10 AÑOS CUIDÁNDOTE
C/ BUSTINZURI 12 BAJO VITORIA

CALDERA +
TERMOSTATO MODULANTE
colocada por
1.600€ + IVA

945 043 895 - 646 418 645 www.fontaneriamurillo.es